

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XII NÚM. 463
Palma de Mallorca 28 de Enero de 1911

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustin Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Como procedemos

Tanto como se ha venido hablando desde que se descubrió lo hecho por la mayoría de los concejales lerrouxistas en el Ayuntamiento de Barcelona, aún no se ha logrado demostrar ante la opinión imparcial, la moralidad de lo per aquellos realizado. Sin embargo, tanto los autores de lo que nosotros calificamos de inmoralidad, como los que á éstos vienen defendiendo, no desperdician ocasión, pues que si no la tienen la inventan, de zaherir aunque en forma muy velada unos, y otros echando por la calle de eumedio, difamando á los que, por no haberles podido convencer de la bondad de su negocio, tuvieron el valor de declarar cual su conciencia les dictaba.

Nosotros que como socialistas aplaudimos el hecho heroico de aquellos representantes que á tan alto grado de honradez política supieron mantener á los Partidos á que pertenecen, detestamos á quienes á sabiendas, pretendían incapacitarlos para la realización de la noble empresa á que aspiran. Y como consideramos que los Partidos que aspiren á derrocar el presente régimen monárquico, corroidas ya sus bases por el despotismo é inmoralidad en que se desenvuelve, precisan antes convencer á las muchedumbres, á los sedientos de justicia y á cuantos anhelan por la prosperidad de España, que ellos son firmes garantía de sus justos anhelos; y esto solo se demuestra mediante las obras, cuyo idioma hasta por los analfabetos es comprendido.

Y al criticar nosotros los actos de administración municipal de Barcelona, hemos censurado á la vez á quienes nayan podido ser sus autores y á cuantos sabiendo que eran malos aquellos, los defendían y querían hacer pasar por buenos; en manera alguna hemos querido juzgar al partido á que puedan pertenecer; pues que no es nuevo el procedimiento que adopta el nuestro cuando cree que uno de sus afiliados ha faltado, sin que el fallo que pueda recaer, evite la crítica ó censura que puedan merecer las faltas por aquel cometidas.

Pero como todos nos hemos apercebido del engaño, hay interesados en desviar la verdadera opinión para que ésta se confunda entre habilidades por ellos tramadas y evitar de este modo el amargor que la verdad sin duda alguna produciría.

Por tanto, no solo condenamos actos de esta índole realizados por lerrouxistas, sino que también los condenaríamos si sus autores fueran socialistas; pues consideramos de imprescindible necesidad educar á las masas dentro la moralidad para elevarlas al grado que por su misión á realizar les corresponde. Y á la vez que dentro nuestra modesta, pero honrada esfera, laboramos en pró del Socialismo, aportamos nuestro pequeño esfuerzo á favor de la unidad perseguida por la Conjunción.

Y si esta táctica no satisface, sin interrumpir-

nos proseguiremos, prescindiendo de los que no nos sigan, por el camino trazado por el Comité ejecutivo de la Conjunción, hasta lograr que sea un hecho el implantamiento de nuestra aspiración.

Chispazos

Justicia, semanario manacorense, en su último número nos dedica un artículo que bien merecen varios conceptos de él, los honores de nuestra refutación.

Al estampar nosotros las palabras, *fracasado caudillo*, dedicadas al Sr. Lerroux, no fué más que el calificativo merecido, pues ya nadie duda no solamente en España sino en el extranjero, que el *caudillo* que a fuerza de excitar á las masas inconscientes con palabras *revolucionarias* y haciendo alarde de *cumplida moralidad*, en la época presente, con los casos que todos conocemos y muy especialmente el de Barcelona, el prestigio del jefe ha rodado por el suelo ante la opinión de las personas sanas de criterio aunque todavia oiente con la *confianza* de los que llevan puesto el velo de la inconciencia.

Y como que estos nada valen, porque su apasionamiento no les permite distinguir lo que hay detrás de los bastidores, hé aquí la mayor justificación de nuestras palabras.

Lamentamos que al colega le duela, pero en fin, no hay más remedio que decirlo:

Si nosotros hemos sido poco generosos con *Justicia*, en cambio á ella debemos una *generosa* caltada, que no hubieran salido de lo mejor, de haber publicado un artículo, los socialistas de Manacor.

Así lo hace constar al menos. Se lo agradecemos el que vale, sin que nos atrevamos a decirlo que más se lo agradeceríamos si lo hubiese publicado.

Nuestro partido no realiza el papel de encubridor de malos actos, ni permite que en sus filas militen los medrosos por causa propia, ni concede pruritos á ninguno de sus individuos.

Así es que, si á *Justicia* le placiera el publicar lo que teme, tendríamos suma satisfacción.

De lo contrario, si los socialistas manacorenses son indignos de pertenecer al Partido Socialista, al semanario lerrouxista se puede agradecer, toda vez que podría despejar la *incógnita* de algo lamentable.

Aunque podamos presumir que sería *la nada* entre dos platos.

Hace constar también, que la noticia que publicó referente á los mineros de Puertollano, no era más que un recorte de *El Radical*, periódico lerrouxista de Madrid.

Pero como nuestro colega *El Socialista*, que se publica en la misma población, habla ya desmentido la noticia con pruebas palpables, y con

telegramas de correccionarios nuestros de Puertollano, nosotros como todos los demás órganos del partido, hicimos lo propio, por haberla publicado el semanario manacorense.

Y volvemos hoy á ratificar lo dicho en números anteriores, ó sea que tal noticia es falsa, de toda falsedad.

Ante todo la verdad al lugar que corresponde, pese á quien pese.

Continúa el colega diciendo, que ha confirmado su impresión de que los acuerdos del Ayuntamiento de Barcelona fueron legatos y sin ninguna inmoralidad, «el hecho de que el señor Lerroux ha rotado á discutir la cuestión en el Ateneo de Madrid y nadie haya aceptado el reto».

¿Es que quiere tomar el pelo á sus lectores? Hoy ya nadie duda que el que ha lanzado el reto ha sido el Sr. Soriano y el Sr. Lerroux ha dicho siempre que narajas.

Lo referente á la Juventud Socialista de Bilbao, sabemos de buenos informes, que los camaradas bilbaínos aceptaron el reto del *caudillo* y éste por toda respuesta tomó las de Villadiego hacia Madrid.

Cuando uno miente, tiene que hacerlo por migajas y se ahorra la ridiculez.

Y *Justicia* traspasa ya los límites de la *verdad*.

Conste que al criticar nosotros y combatir los dos malos actos, no atacamos al partido radical, pero sí á los que procuran el medro personal á despecho de la inconciencia.

Las *luchas intestinas* son propias de gente de navaja y no de partidos políticos de probada moralidad.

Y vamos á otras cuestiones.

«El Tribunal del Sena (Paris) ha publicado una estadística de la que resulta que entre 1.200 niños condenados á las prisiones correccionales, de cada 100 niños, proceden 11 de las escuelas católicas y 89 de las escuelas laicas.»

Esto dice *Ca-Nostra*, papelucho neo-católico de Inca.

Vamos á ver si descifra ese geroglífico: España todos los ciudadanos están educados católicamente y la delincuencia abunda tanto como en Francia.

El acertijo se lo podemos adelantar. O el catolicismo de España no es igual al de Francia, ó es falsa la noticia.

Es de presumir lo último.

En el imperio del Japón han sido fusilados 11 individuos y una mujer, acusados de haber tramado un complot contra la familia imperial.

La indignación que en estos momentos siente nuestro ánimo, ante procedimiento tan infame, no puede ser más enérgica contra los déspotas japoneses.

Los pueblos cultos no deben consentir seme-

jantes asesinatos, indignos de los tiempos modernos.

El Japón ha manchado de nuevo su historia fatídica, con sangre de ciudadanos honrados.

Nuestra protesta pues, es viril, como amantes que somos de la civilización.

En el Municipio

Sesión del día 23 de Enero

Esta revistió poca importancia, únicamente se despacharon los asuntos más importantes, esto fué debido á que faltaban muchos concejales, por estar en la Catedral para asistir al Te-deum que se cantaba por ser la festividad de San Ildefonso y los concejales monárquicos tenían que hacer lucir el frac, por esto fué que la sesión solo duró tres cuartos de hora.

Abierta por el alcalde Sr. Alemany se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó á la orden del día, se aprobaron varias cuentas de servicios municipales.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se dió cuenta de la distribución de la piedra machacada para los caminos vecinales y reparto de la consignación de obras en los mismos; acordándose que quede ocho días sobre la mesa.

Se propuso nombrar guarda del arbolado á D. Jaime Bisbal Cladera, y se acuerda que quede ocho días sobre la mesa.

Se dió cuenta de una proposición de los señores Obrador y Calafall para terminación de la acera de la Soledad.

Terminado el despacho ordinario el Sr. Quijada preguntó como es que no se ha colocado la piedra en la Pescadería.

El Sr. Ferrer dice que se está construyendo y una vez terminada se colocará.

Después de varios ruegos y preguntas se levantó la sesión.

Adhesión

El pasado domingo día 22 á las cuatro de la tarde y organizado por la Agrupación socialista celebrada en el local del Centro Obrero, un acto de adhesión en pró del Sr. Azcárate y compañero Iglesias, con motivo del debate sostenido en el Congreso referente á la administración municipal del Ayuntamiento de Barcelona. A dicho acto se invitó la Juventud Socialista y cuantos simpatizan con el Partido Socialista, figurando entre ellos el exconcejal republicano don Luis Martí.

Presidió el compañero Forcal quien explicó el objeto de la reunión que no era otro que el de dar á conocer la labor realizada por la mayoría radical del Ayuntamiento de Barcelona referente al *sucio negocio* de cal, cemento y agua, calificado de inmoral por todas las personas honradas, é invita al señor Martí para que ilustrase al auditorio respecto á tan palpitante asunto.

El señor Martí llevó al convencimiento de todos los asistentes, que los actos realizados por los elementos radicales del municipio de Barcelona han sido en extremo detestables y por tanto de una inmoralidad manifiesta é indignos de pertenecer á un partido honrado; pues con gran profusión de datos demostró la forma en que llevan á cabo los tales actos, y los fines por ellos perseguidos.

El compañero Martí demuestra su satisfacción por las manifestaciones del señor Martí, por responder precisamente á su modo de juzgar tal inmoralidad, é invita á los reunidos á que reflexionen sobre el caso para que no se confunda la

censura que se hace de los que así han procedido que en manera alguna se dirige al partido á que puedan pertenecer, pues mientras éste puede merecernos todos nuestros respetos, aquellos en cambio merecen nuestras censuras y desprecio é igualmente aquellos que á sabiendas tratan de defenderlos.

El compañero Roca, manifiesta su conformidad con lo expuesto por el señor Martí y aprueba la actitud de nuestros representantes en el Parlamento, pues que cumplieron cual les imponía el honor de hombres honrados; por tanto expone su parecer consistente en dirigir una circular de adhesión á los representantes Azcárate é Iglesias, por haber cumplido cual debían en el debate sostenido en el Congreso.

El presidente pregunta á la concurrencia si aprueban la conducta de los citados representantes y enviar la adhesión propuesta. Un sí unánime fué la contestación.

Los oradores recibieron muestras de aprobación durante sus peroraciones y en particular nuestro amigo señor Martí.

Huelga de curtidores

Estamos ya en el transcurso de las trece semanas y los huelguistas siguen aún tan unidos y decididos á seguir luchando en pró de la justa petición que pretenden; pues á pesar de las persecuciones que el martes fueron víctimas varios de ellos, no por eso pierden los ánimos, antes al contrario, ello les presta alientos para que la justicia se aplique con la imparcialidad debida. Y si hablamos de justicia, es porque con lo ocurrido el martes pasado sobre las cinco y media de la tarde, convendría depurar la verdad de lo sucedido.

El hecho según manifiestan los huelguistas, no pudo ser más arbitrario; pues habiendo pasado varios de éstos al suburbio de La Soledad al objeto de entrevistarse con los *esquitols* que trabajan en la fábrica del Sr. Ros para buscar un medio de avenencia con respecto á la huelga, y estando hablando sobre el fin indicado, se divisó una pareja montada que á todo galope dirigíase hacia el grupo que ellos formaban, en actitud nada tranquilizadora, lo que hizo que los huelguistas se retirasen por comprender las intenciones de los ginetes; así que llegaron, interrogaron á los *esquitols* y como contestasen la verdad, esto es, que hablaban con los huelguistas amistosamente, un *reclutador* conocido por «Caritas» empezó á hacer señas hasta que logró lo que deseaba lo cual era, que se dijera que los huelguistas habían insultado á los *esquitols*. Entonces el mismo reclutador empezó á dar nombres de huelguistas incluso de algunos que no habían asistido. Llamados que fueron algunos de los anotados, después de tomarles declaración dejáronles marchar.

Más tarde, cerca las once de la noche, después de subir y bajar escaleras buscando á los huelguistas en sus domicilios, hallaron á dos de los anotados y los llevaron á capuchinos donde han estado hasta las once del miércoles. Los anotados restantes no dieron con su cuerpo en el encierro, por no haberles hallado durante la noche, pues en ocasión en que los perseguidores á las once de la noche acudieron al Centro Obrero en busca suya, éstos en aquel preciso momento dirigíanse hácia el gobierno civil para dar conocimiento á la primera autoridad del atropello, no logrando hablar con ella dado lo avanzado de la hora. El miércoles á primera hora los mismos compañeros acudieron otra vez al gobierno civil, mientras que los que por la noche no pudie-

ron dar con ellos, hallábanse atreados en la misma faena.

Por fin los comisionados hablaron con el señor gobernador enterándole de lo sucedido, lo cual era ignorado por dicha autoridad, y haciendo más tarde poner en libertad á los dos detenidos. Uno de ellos ni siquiera había salido de su casa, sin embargo el citado «Caritas» declaró que insultaba á los *esquitols*.

Nuestra imparcial «La Almudaina» también hace constar que los huelguistas apedrearon á aquéllos.

¡Si será Maurista el colega!

De todo lo sucedido se desprende que el jefe de los guardadores del orden, huelguístico, es el señor Salas y quien dispone á la vez de la libertad de los obreros en huelga; porque ni el gobernador civil no sabía nada de lo sucedido y por tanto no había ordenado la detención de aquellos quien habla de ser sino el Sr. Salas?

¡Y que cozazas habránse podido observar durante esta huelga!

Esta semana también han pasado comisionados á los pueblos de Inca, Andraitx, Capdepera y Artá; en estos dos últimos hubo reunión demostrando su adhesión á los huelguistas.

FRIO...

En las noches de invierno, crudas, frías tenebrosas, ingratas para la vida, en que la nieve que en largas horas ha caído, tapizando las calles de una blancura nítida y en que á la transparente luz de un fanal, vése las estalactitas de helada agua que, suspendidas de las cornisas de los tejados asemejan á blanquecinas floretitas que en la Primavera se extienden por cima de campos silvestres. En el corazón del transeunte que goza de la vida; y en este otro que aún gozando de la vida, siente sobre su cuerpo el peso fúnebre, macabro de la miseria, en el corazón, digo, de estos transeuntes, se aloja el frío que congeja agua; hay entumecimiento en sus membranas, hay frío... frío. El uno, de despreocupación de las desdichas extrañas; el otro, frío calcinante de rencores, de odios de clases, fríos, los dos dañinos, fríos los dos...

En la lucha por la existencia, en esta lucha desigual, desproporcionada por todos conceptos, hay frío, hay calor, hay de todo, pero lo que más se nota, lo que más daño hace, es el frío... la fría voluntad, la helada preocupación del bienestar de sus semejantes; la congelación del pensar de querer armonizar la vida calórfica de esperanzas balagüesas; de quimeras en otro tiempo ficticias, y hoy vueltas á la realidad; de dichas que en lejanía un día se vieron, y hoy palpablemente se tocan, se goza en ellas; el entumecimiento de las cosas que en constante traqueteo se pasa la vida, haciendo lo que ayer se hizo, lo que hoy se hace...

Si, el frío se ha hecho amo de todo, y hoy, y en el mañana, y en el ayer, ese frío que hiela corazones bajo su tenue y blanquecina capa, que quema cuando la tocan, tiene avasallados, petrificados á los corazones que luchan por la existencia, y en esa continua lucha, aunque al parecer, en su superficie, se vea calor, humo producido por el constante batallar, hay frío, heladura, congelación de las membranas, frío intenso en el corazón de los transeuntes, que al caminar carbajados pensando en la lucha incruenta de por la vida, los transeuntes, digo, ven, notan que á la trasparente luz de un mortecino fanal las estalactitas de helada agua que, por las cornisas de los tejados, suspendidas de ellas, parecen las blanquecinas flores silvestres que en arrebol infinito pululan por los campos y al verlas el cami-

nante se les traspanan simultáneamente al corazón en el cual se forman las mismas estalactitas, en uno de los transeuntes de despreocupación; en otro de rencores, de odios de clases.

En estos de los últimos estoy yo, que veo claro la lucha desigual, desproporcionada entre unos y otros y aunque en mis actos haya calor, reflexión y digo: es imposible el método de lucha actual, es viejo, pasado de moda, hay que buscar otro que esté en concordancia con las iniquidades y ultrajes que hoy recibimos, poner calor no en la superficie, sino en el fondo, en el corazón dejando de ser ignorantes, estudiando, instruyéndonos para derribar tanta oligarquía, tanta estulticia como entenebrece al pueblo trabajador; revolucionar activamente, con mucha actividad, y me diréis ¿cómo hemos de revolucionar, de que manera, si desde hace 40 años, revolucionamos? Si, revolucionamos, pero no todos, tan solo los cuatro más decididos los que no tienen miedo y no á de ser así, nos hemos de sacudir de una vez esa carga invisible y que tanto merma nuestra fuerza, hemos de dejar de ser miedosos que es lo que nos hace ser fríos; si, ese *miedo* que cubierto de él vamos la mayoría; es el miedo á estar en prisiones, á perder el mendrugó de pan *nuestro*, el miedo á perder la honradez llevándonos aquí ó allí, cuando de esto nuestra honradez intachable se cubriría de gloria llevando como galardón de victoria esto que nosotros llamamos deshonor; nos lo hemos de sacudir y acometer con rabia y premeditación los más arduos problemas de la vida, levantándonos cada uno y todos como uno de los que reniezan del modo de sociabilidad actual en un adalid, que empujando su arma de defensa que es la instrucción por en medio de nuestras enemigas filas, derribar esa mole de penumbra que se sostiene á costa de nuestra ignorancia, ese régimen inculto y levantar al compás de nuestra cálida respiración una sociedad más humana en que el amor sea norma de conducta para el bienestar universal y así vendrá calor en vez del frío que dó reina en nuestros corazones.....

Unos de despreocupación, otros de rencor, de odios de clases, los dos fríos, dañinos, para malherir aún más á la humanidad, frío y frío..... miseria y miseria.....

Enrique Frau

El catecismo del Consumidor

Por Mr. Luis Bertrand, diputado socialista y Presidente de la Cooperativa belga; traducido por A. Pérez Asenjo.

PRIMERA LECCIÓN

El Consumidor.—«Les griets» contra el comercio privado.

La Cooperación.—Como la idea ha nacido y se ha desarrollado.

Pregunta.—Amigo lector, ¿quién eres tú?

Respuesta.—Yo soy un consumidor, es decir, el Sr. Todo el Mundo, y todos deben consumir para vivir.

P.—Si tú eres el Sr. de Todo el Mundo, entonces eres el Soberano?

R.—Al contrario, yo soy el esclavo, el explotado; eso lo es el comerciante, el intermediario plazado entre el productor y el consumidor que son mis maestros.

P.—De qué te quejas?

R.—Yo me quejo de los abusos del comercio; del comercio que está basado, ante todo, sobre el provecho personal del que lo ejerce y no tiene lástima de la bolsa ó de la salud del consumidor.

P.—Cuáles son esos abusos?

R.—Ellos son muchos. Desde luego, los pre-

cios de la mercancía son exagerados. Un objeto comprado por una peseta al productor, es vendido por dos, al consumidor.

P.—Cómo puede ser ésto posible?

R.—Esto es posible, porque pasa por una serie de intermediarios antes de llegar al consumidor.

P.—El número de intermediarios es exagerado?

R.—En Bélgica según la estadística de las profesiones comerciales de 1900 ascendía á 385.000 personas dedicadas al comercio.

P.—Qué clase de comercio es más numeroso?

R.—Es aquella que se ocupa del alojamiento y de la alimentación.

P.—Cuántas personas ocupan en él?

R.—Asciende á la enorme cifra de 264.300.

P.—El gran número de comerciantes, no es un bien, por la mucha concurrencia que se hacen?

R.—No.

P.—Porqué?

R.—Porque en una población que hay diez comerciantes, uno solo sería suficiente; los consumidores tienen que pagar los diez alquileres y las diez patentes; y aquellos tienen que mantener diez familias que viven de los beneficios procedentes del aumento «factice» de los precios.

P.—Cuáles son los otros abusos del comercio?

R.—Hay las estafas.

P.—Qué estafas?

R.—La de la venta con pesos falsos.

P.—Cítáis ejemplos?

R.—Desde luego, el pan de un kilogramo que no pesa de 850 á 900 gramos.

P.—Esto es todo?

R.—No, hay también los carbonos que tampoco se dá en él, el peso.

P.—La estafa, consistente en la mercancía falta de peso, es la única?

R.—No, hay también otra que consiste en la falsificación de las mercancías.

P.—Cítáis ejemplos?

R.—La venta de paños ó piezas de lana que no contiene más que algodón; la leche bautizada; la harina adicionada de «talco» (1); el pimentón que contiene polvo; la manteca adicionada de una fuerte mezcla de «margarine» (2) ó de una gran cantidad de agua.

P.—Estas estafas son generales?

R.—En Amsterdam (Holanda) existe una Revista internacional de las falsificaciones, y todos los meses señala los numerosos casos de fraude habidos en todos los países.

P.—No hay comerciantes honrados?

R.—Sí que los hay, pero frecuentemente es la necesidad, dado la mucha concurrencia, la que los induce á aprovecharse de la venta con pesos falsos y de la falsificación de los productos.

P.—Y los tribunales?

R.—Los tribunales muéstranse en general muy poco severos con esta gente mal honrada. Y hay gracia de Estado para esos estafadores potentados.

P.—Cuál es el mejor medio para no dejarse robar?

R.—El mejor medio para el consumidor, es el de hacerse él, su propio comerciante.

P.—Cómo es eso?

R.—Constituyendo con otros consumidores una Sociedad Cooperativa de consumo; pues ésta no tiene ningún interés en vender con pesos falsos, ni á falsificar los productos, en el hacer pasar por 1.^a calidad, mercancías de 2.^a ó 3.^a clase. En una palabra, los cooperadores siendo sus propios concurrentes se robarían ellos mismos si practicaban lo que ciertos mercaderes.

(1) Sustancia artificial.

(2) Manteca del país y de bajo precio.

P.—Qué se entiende por cooperación?

R.—La palabra cooperación, se deriva de cooperar, es decir, trabajar junto para alcanzar el beneficio en común.

P.—Cuál es el beneficio común que persiguen los Cooperadores?

R.—Los Cooperadores tienden á vivir más barato y el de llegar á una forma nueva de vida económica.

P.—Cómo proceden?

R.—Ellos proceden fundando una Asociación basada sobre el principio Cooperativo.

P.—Esa forma de asociaciones es recomendable?

R.—Si es recomendable. Ella es fecunda, permitiendo desarrollar el espíritu de asociación de solidaridad, de responsabilidad y permite hacer la educación moral y económica del pueblo, sin que toda transformación de la sociedad quede estéril.

P.—Existen muchas clases de Sociedades Cooperativas?

R.—Sí, existen muchas.

P.—Las citáis?

R.—Hay desde luego las sociedades de consumo; las de producción y trabajo; las de crédito; las de seguros sobre la vida, incendio, etc.; la de compra venta en común; las agrícolas, etc.

En fin, hay las sociedades fundadas entre comerciantes mismos para comprar ó producir en común los productos que ellos venden.

P.—Qué clase de Cooperativa es la más desarrollada?

R.—La clase de Sociedad Cooperativa más desarrollada dentro todos los países, es la de consumo.

P.—Porqué razones?

R.—Porque seguida de los abusos de comercio que nosotros hemos visto, está basada ante todo al provecho personal del que lo ejerce.

P.—Cuáles son los orígenes del movimiento cooperativo?

R.—El movimiento cooperativo es un origen socialista.

P.—Los grupos económicos son de las cooperativas?

R.—Los grupos económicos no tienen ninguna conexión con la cooperación.

P.—Porqué?

R.—Porque esos grupos su objeto es el de vender al precio más bajo y no con relación al provecho personal.

P.—Porqué razones más?

R.—Porque los grupos económicos no tienen ningún carácter social y no hacen ningún sacrificio para instruir ideas á sus adherentes ni trabajar á su emancipación.

P.—Cuál es el deber del consumidor pobre para bien de su salud y de su interés?

R.—El deber del consumidor pobre, para bien de su salud y de su interés, es el de adherirse lo más pronto á una asociación cooperativa de consumo; obrando así, se mostrará atento al porvenir de su mujer y al de sus hijos y trabajará al mejoramiento suyo.

A. Pérez Asenjo

Huy Bélgica, 16-1911.

Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 7.159'17 ptas.

Fábrica de Gas (vieja), 4'60.—Recolecta por J. Capó, 17'75.—Café de N. Valdés, 0'40.—Café de M. Antich, 1'00.—Café de N. Comas, 0'50.—Café de A. Vauvell, 0'80.—Horno de la Misión, 0'50.—Pastelería del Teatro, 0'50.—Sombrerería de F. Juliá, 1'00.—Café de Moreno, Plaza Atarazanas, 1'00.—Tienda de M. Moyá, 0'50.—Café de

Cienfuegos, 0'50.—Fundición Mallorquina, 4'39.—Panadería de D. Damian Frau, 5'00.—Tienda de O. Monserrat, 1'00.—Barbería de J. Estarillas, 1'00.—Café Nadal, 1'00.—Tienda de A. Salvá, 1'00.—Café del Triquet, 1'00.—Café de A. Luis, 1'00.—Horno de M. Sureda, 1'00.—Recolecta de G. Balaguer 8'25.—Recolecta de la Plaza Mayor, Platería, Colón y Jaime II, 36'75.—Círculo Socialista de Barreñallos Bibba, 75'00.—Recolecta de M. Pons, 36'05.—Recolecta de Santa Catalina y Terrero, 21'95.—Mercedero de (Can Parantoni), 3'00.—Café de J. Ballester, 1'00.—Recolecta por el Molinar, 6'05.—Fábrica de Can Cabayera, 1'35.—Taller de J. Llabrés, 3'20.—Varios de la Potrolera, 6'75.—Taller de las Cocheras, 0'97.—Varios de la Industrial, 4'25.—Fábrica del Sr. Oliver (Can Maneu), 6'00.—Taller del Sr. Estrany, 3'25.—Fábrica del Sollerich 0'85.—Fábrica de D. J. Pieras (Gas Chebec), 1'80.—Fábrica del Sr. Garro, 8'55.—Alfombrera de la calle de Berard, 2'35.—Fábrica de Hormas del Sr. Ros y Compañía, 2'95.—Café de J. Torres, 0'50.—Horno de Can Mesquida, 0'50.—Recolecta de la Soledad, 3'35.—Recolecta por los Hostalets, 12'20.—Café de J. Calafat (Can Blanch), 10'00.—T. Miquel de Lluchmayor, 6'95.—Velada en el Casino Republicano de Palma, 21'27.—D. Enrique Blay 10'00.—Barbería de I. Bisbal, 2'00.—Mercedero de P. Martí (Cas Tort) 5'00.—Fábrica del Sr. Magraner 1'47.—Fábrica de Can Bestard, 2'45.—Fábrica del Sr. Calvet, 2'55.—Fábrica del Sr. Ribas, 2'80.—Fábrica de Hormas de Prats y Compañía, 1'25.—Taller de J. Salas, 3'00.—Café P. Martorell, 1'00.—Café de J. Pol (Ca na Bet), 1'00.—Café de B. Pujol (Can Benet), 9'95.—Café de L. Villanueva (Can Blanquet), 2'00.—Café de (Can Chuya), 0'35.—Café de (Can Comasema), 0'50.—Café de B. Martí, 1'00.—Tienda de M. Barceló, 0'25.—Café «La Amistad» 2'30.—Café de Can Borrás, 0'60.—Café de Sastrillo, 1'00.—Café de Can Corona, 0'25.—Barbería de Adrover, 0'40.—Tienda de Barceló, 0'15.—Café de (ne Malayta), 0'60.—Barbería de G. Sastre, 0'35.—Café de Can Borrás, 1'25.—Café de «Cielo Real», 0'10.—Café de Can Mateu, 0'80.—Café del Sereno, 3'00.—Café de Can Palou, 0'60.—Café de M. Vanrell, 0'50.—Café de Can Gosey 1'50.—Café de Can Damiá, 1'00.—Café de Can Chemell, 4'75.—Café de B. Fuster, 2'00.—Café de M. Font, 2'45.—Sociedad de oficiales caldereros en cobre de Barcelona, 30'00.

Nombres y donativos de compañeros y otras personas: D. B. Champsaur, 4'00.—J. Bluzá, 0'25.—J. Font, 0'25.—J. Mut, 0'25.—J. Llinás, 0'25.—A. Mauri, 0'15.—J. Gari, 0'25.—A. Beltrán, 0'25.—V. Torres, 0'40.—B. Batle, 0'30.—Un compañero de Alaró, 0'25.—Un zapatero, 0'70.—Un cobero, 0'30.—A. Guillen, 0'25.—M. A. (planchadora), 0'60.—Una compañera, 0'50.—Una hojalatera, 0'20.—Luis el gallista, 1'00.—Un compañero, 0'20.—Francisco el cortante, 4'00.—F. Miró (del gas viejo), 0'30.—Un compañero, 0'10.—Un compañero, 1'00.—A. Ferrer, 0'50.—M. Fleige, 0'25.—B. Riera, 0'25.—M. Coll, 0'10.—M. Gaubet, 0'25.—L. Ramis, 0'10.—L. Ramis (hijo), 0'10.—J. Cabota, 0'40.—J. Giménez, 0'25.—J. Balaguer, 0'50.—G. Brunet, 0'25.—M. Crespi, 1'00.—J. C., 0'20.—J. Torres, 1'00.—B. Llabrés, 0'40.—L. Reó, 0'25.—F. Molinas, 0'25.—G. Campomar, 0'50.—G. Clá, 1'00.—A. Balaguer, 0'25.—B. Bibiloni, 0'25.—L. Bisbal, 0'40.—F. Font, 1'00.—O. F., 0'25.—M. Penalva, 0'25.—J. Galea, 0'25.—G. García, 0'25.—A. Tuduri, 0'25.—A. Roca, 0'25.—B. Rosselló, 0'25.—F. Roca, 1'00.—A. Llabrés, 0'50.—J. Cabrer, 0'50.—J. Arbós, 0'50.—J. Vadell, 0'30.—F. Ferragut, 0'25.—J. Vila, 0'25.—Un compañero, 1'20.—Un compañero, 0'40.—Un compañero, 0'20.—J. Cardell, 0'25.—F. Ferragut, 0'85.—G. Siré, 1'00.—Teófilo Braga, 1'00.—G. Villan-

ga, 0'50.—V. Torres, 0'50.—L. Rigó, 0'40.—Un compañero, 12'00.—Federación Obrera Artanense, recaudado en dicho Centro, 10'00.—P. Terrasa de Artá, una sobrasada.—Recaudado en la villa de Capdepera, en el Centro Obrero, 17'00.—Varios compañeros y compañeras, 9 sobrasadas, 2 pedazos de tocino, un pan y un almud de nabichuelas.—De varias personas de Andraitx, R. Bosch, 1'00.—M. Euseñat, 1'00.—P. J. Jofre, 0'50.—S. Mandilero, 1'00.—J. Pons, 0'50.—A. Tarradas, 0'20.—G. Ponsel, 1'00.—A. Alemany, 5'00.—M. Simon, 5'00.—J. Tugores, 3'00.—J. Alemany, 4'00.—M. Colomar, 5'00.—P. J. Calafat, 1'00.—P. Ferrer, 5'00.—Otras personas, 15'20.

Suma total 7.767'57
(Se continuará)

Correspondencia

LLUCHMAYOR.—El Comité de la Cooperativa la renovado sus cargos quedando constituido en la siguiente forma:

Presidente; Antonio García Pastor; Vicepresidente; Jaime Barcelo Vicens; Secretario 1.º, Antonio Sastre Salva; Secretario 2.º, Juan Oliver Clar; Administrador; Miguel Munar Calat; Contador; Juan Miguel Amengual; Recaudador; Gaspar Salva Monserrat; Tesorero; Antonio Garau Garcia.

La correspondencia a nombre del primer secretario.

**

En junta general celebrada por la sociedad *Unión Campesina* de Lluchmayor, renovó los cargos administrativos, quedando el Comité constituido en la siguiente forma:

Presidente; Gregorio Carbonell Torrens; vice presidente; Antonio Garcias Noguera; secretario 1.º, Jaime Barcelo Vicens; id. 2.º, Sebastián Feliu Tomás; tesorero; Antonio Taberner Grau; contador; Damián Tomás Grau; Revisor; Matias Tomás Monserrat; Recaudador 1.º, Sebastián Terrasa Tomás; id. 2.º Salvador Tomás Mir; vocal 1.º, Sebastián Alos Clar; id. 2.º Andrés Salvá Ferrerjans; id. 3.º Antonio Grau Noguera, id. 4.º Matias Vilados Tomás.

Al tomar posesión de sus cargos saludan á todos los que luchan por la causa de nuestra clase.

La correspondencia al secretario Jaime Barcelo Vicens, Plaza Mayor, núm. 4.

**

La cooperativa de consumos denominada «La Nueva Vida» ha hecho el balance del segundo semestre que es como sigue:

Compras durante el semestre.	23.682'43 pesetas
Ventas durante el mismo.	21.483'94 »
Ganancia líquida.	1.541'20 »

Esta ganancia se ha repartido en la siguiente forma.

El 50 p^o al fondo de reserva, el 30'93 p^o al consumidor, el 8'35 p^o por el capital en acciones, el 10'72 p^o por instrucción y propaganda socialista y societaria.

También se ha socorrido con 52 pesetas á los huelguistas de Palma, (curtidores) y con 20 á los mineros huelguistas de Bilbao.

Esta entidad cuenta con un capital en acciones de 6.943'35 pesetas y tiene un fondo de reserva de 3.145'65 pesetas.

El número de socios activos es de 227.

Estamos viendo con satisfacción el desarrollo de la misma, y creemos será una rama que unida á las demás, será el conjunto que forma la palanca proletaria para derrocar la reacción.

El corresponsal

MARRATXI.—En junta general celebrada el día 26 de Diciembre de 1910, por la Cooperativa Obrera de este pueblo, se renovó la junta directiva en la forma siguiente:

Presidente; Martín Amengual; vice presidente Juan Más; secretario; Pablo Barrera; tesorero; Tomás Bestard; contador; Pedro Bestard; dependiente; Andrés Juan; vocal 1.º, Juan Pizá; idem 2.º, Juan Santandreu; id. 3.º, Jaime Reinés.

La correspondencia se dirigirá á Pablo Barrera.

**

ALARO.—«El Renacimiento Obrero», en asamblea general, el 6 del corriente fueron renovados los siguientes cargos:

Presidente. José Riera; contador; Nicolás Follari; secretario; Miguel Campins; recaudador; Mateo Comas; vocal 1.º, Miguel Campins y vocal 3.º, Benito Ripoll.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Palma

El Comité de esta entidad se reunirá el próximo lunes día 30 del corriente á las ocho y media de la noche.

Juventud Socialista Palmesana

Por acuerdo de la junta general, las reuniones que celebre esta sociedad en lo sucesivo, tendrán efecto los lunes.

Se convoca á los socios para la del lunes día 30 del corriente, á las ocho y media de la noche.

RECLAMACIONES

Nuestro amigo Pablo Iglesias visitó á varios ministros para hacerles las siguientes reclamaciones:

Al ministro de Instrucción pública una relativa á tres profesores de caligrafía de Oádiz que han descendido de categoría después de llevar en ella algunos años de servicio.

Al ministro de Fomento dos: una para que se haga una inspección severa y se exijan las correspondientes responsabilidades en las minas donde acaban de ocurrir tremendos accidentes, y otra para que los salarios de los obreros mineros y de otros ramos se abonen semestralmente.

Al ministro de Gracia y Justicia cinco: una, respecto de la Audiencia de Málaga, que aún no ha notificado á los interesados el resultado de la causa instruida al Centro Obrero de Campillo por el solo hecho de haber convocado á un mitin en julio de 1909 para protestar contra la guerra del Rif; otra, para que no se abone con retraso de cerca de un mes su sueldo á los empleados de la cárcel de Gerona; otra, para que se corrijan los abusos que se cometen con los presos de la cárcel de Pola de Lema; la cuarta para que cese la injusta suspensión de dos Sociadas obreras de Jerez de los Caballeros, y la quinta, de acuerdo con lo dicho en el Congreso por Iglesias, para que entienda un juez especial en la causa instruida con motivo de los sangrientos sucesos de Noya.

Al ministro de la Gobernación le ha hecho una demandándole que procure remediar la situación angustiosa de los trabajadores de Pobladora del Valle (Zamora), cuya miseria es tan grande, que, de no ser pronto aliviada, 138 familias emigrarán á otro país.

Los ministros prometieron atender desde luego algunas de las reclamaciones citadas, y estudiar las otras para ver si pueden hacer con ellas lo mismo.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD, 27